



Collection «Archéologie
et Histoire Romaine»

(dirigée par Chr. Pellecuer)

18

Aux portes des villes, les suburbia possèdent quelques-uns des plus beaux exemples de l'architecture religieuse gallo-romaine. Ces sanctuaires de grande ampleur révèlent le paradoxe de sites à l'architecture prestigieuse, mais qui n'appartiennent pas à la sphère urbaine à proprement parler. Tous ne sont pourtant pas de même importance.

Continuant un usage observé en Grèce et à Rome, les sanctuaires périurbains en Gaule regroupent des communautés variées, à l'interface entre la ville et la campagne. L'étude de leurs caractéristiques topographiques et architecturales, ainsi que des divinités et rites qu'ils accueillent, révèle des statuts différents. Ils sont fréquentés par des populations distinctes qui reflètent des identités communautaires nées avec les nouvelles capitales gallo-romaines. Celles-ci apparaissent d'abord au niveau du quartier, autour de petits lieux de culte gérés par des groupes modestes. D'autres lieux de culte intéressent une communauté urbaine plus large. Certains ménagent des entrées monumentales dans les villes : il s'agit de montrer aux voyageurs de passage la puissance des élites urbaines. Leur présence dépend du degré d'organisation et de romanité des villes. Des sanctuaires, que nous qualifions de tutélaires, sont certainement les lieux de culte les plus importants de la religion publique des urbes. Construits au II^e siècle, ils opèrent un glissement des lieux de représentation du centre vers la périphérie.

Enfin, d'autres sites servent à réunir l'ensemble de la cité. Il s'agit d'édifices monumentaux, à l'architecture originale. Ils peuvent pour certains perpétuer des lieux de culte laténiens, mais prennent leur caractère public à la fin du I^{er} siècle. Leur disposition est prévue pour accueillir une foule nombreuse et la position en périphérie urbaine a l'avantage de l'accessibilité. Ils sont au sommet d'une religion civique qui se déploie dans le territoire suivant des modèles variés.

Preuve du succès de la politique impériale de Rome et expression de la pax romana, la périphérie urbaine apparaît comme le lieu privilégié des représentations des communautés.

Ludivine Péchoux

Les sanctuaires de périphérie urbaine en Gaule romaine

Located at the gates of towns, the suburbia supply some of the most beautiful examples of gallo-roman religious architecture. Paradoxically, these large sanctuaries possess a prestigious architecture, but do not belong to the inner urban tissue of the town itself. All of them didn't have however the same importance.

Like what could be observe in Greece and in Rome, these suburban sanctuaries in Gaul gathered at the border between the town and the countryside a very wide range of communities. Studying their architectural and topographical characteristics, as well as the gods and the rituals they welcomed, reveals their different status. They were attended by different types of population and highlighted the new communal identities that were born with the building of new gallo-roman capitals. They first emerged at the level of the neighbourhood, around small places of worship in the hands of small groups. Other places of worship were aimed at larger urban communities. Some sanctuaries created monumental gates to the town aiming at showing to travellers how powerful the urban elites were. Their existence depended on the degree of organisation and on the influence of Rome in the town. Some sanctuaries, which are qualified tutelary, are undoubtedly among the most important worship places for public religion of all urbes. Built during the second century, they contributed to a shift of the places of representation from the centre of the town to their suburban fringe.

Finally, other sites aimed at uniting the city as a whole. They were monumental buildings with an original architecture. Some perpetuated pre-roman worship places, but became public places at the end of the first century. They were built to welcome large crowds and their suburban location made it easy for every one to go there. They were at the top of a civic religion which spread over the territory following different schemes.

Proving the success of Rome imperial policy and expressing pax romana, the suburbs appear to be the privileged places for representing communities.

Un ouvrage 21 x 29,7cm, sous couverture couleur pelliculée ; 2010, 504 p., 220. fig. dont 4 coul.

Prix : **72 €** + port / emb. 7,20 € (ISSN 1285-6371; ISBN : 978-2-35518-012-5)

Diffusion, distribution, vente par correspondance : Editions Monique Mergoïl, 12 rue des Moulins, F 34530 Montagnac

Bon de commande à retourner à :



éditions monique mergoïl
12 rue des Moulins - F 34530 montagnac

e-mail : emmergoil@aol.com / <http://www.editions-monique-mergoil.com>

Tél. / fax : 04 67 24 14 39 Paiement par carte bancaire accepté / Bank card payment accepted

Nom, prénom :

Adresse complète :

..... e-mail : @

souhaite recevoir ex. de l'ouvrage de L. Péchoux, Les sanctuaires de périphérie en Gaule romaine (AHR-18)

au prix unitaire de 72 € + 7,20 € de port / emballage

Abonnement permanent à la collection : nous consulter / Standing order for this collection : please contact us